

Se presentó "Hablando con los vascos"

Ángel Ortiz Alfau

Hierro, 1974-04-11: 15.

La pasada semana fue presentado en la Galería del Libro, de Bilbao, la obra de Martín Ugalde, que acaba de publicar Editorial Ariel, de Barcelona, "Hablando con los vascos". Asistieron varias personalidades de la cultura: Julio Caro Baroja, José Miguel de Barandiarán, Andrés de Mañaricúa, Gabriel Aresti, Agustín Ibarrola, Adrián Celaya, etcétera. Asistieron también algunos librereros e informadores.

José Angel de Zaballa, que había ido a Atáun en busca de don José Miguel de Barandiarán, hizo la presentación de libro. Dijeron también algunas palabras Julio Caro Baroja, el Padre Barandiarán, Agustín Ibarrola, Celaya...

El libro contiene una serie de entrevistas con vascos de diversa dedicación: José Miguel de Barandiarán, Ramón de la Sota, Luis Michelena, Padre Arrupe, Isidoro de Fagoaga y Agustín Ibarrola. El editor dice en la solapa del libro que Martín de Ugalde trata de contestar en este libro algunos interrogantes que le plantean a menudo en algunas personas. Por ejemplo: ¿Qué es el País Vasco? ¿Quiénes son los vascos?

Hablando de los personajes entrevistados, afirma Martín de Ugalde: "Pensé en un principio que podrían ser unos veinte; pero tan pronto comencé a reunirlos (y abordé el trabajo por los que en ese momento eran más dueños de su tiempo), me preocupó el riesgo de amputarlos al reducir su espacio a, digamos, veinte páginas. Tanto para el lector vasco, quien parte de la ventaja de conocer más de cerca a los personajes, como para el que no lo es, y sobre todo preocupado por éste, pensé que era necesario situar cada entrevistado en un contexto biográfico que garantizase de alguna manera el plano mínimo de su exigente localización geográfica, de su primera experiencia vital y cultural, de los factores de su voluntad vocacional y los azares socioculturales e históricos que han ido determinando el signo trascendente de cada uno. Porque considero que al lector se le debe todo esto que compromete objetivamente la verdad".

Pero, ¿quién es Martín de Ugalde? Apenas sabemos gran cosa de este escritor. Venezolano de origen vasco, ha publicado en aquel país varias obras, principalmente narrativas. El pasado año obtuvo junto con otros dos escritores, el Premio de Cuentos "Guría", de Bilbao. El crítico peruano Manuel Suárez dijo de Ugalde en una ocasión:

"Su prosa directa, inmediata, golpeante, configura en trazos rápidos la escena ambiental; y su graduación de instantes va creando en el lector esa única e inolvidable sensación de cuento ceñido, ajustado, preciso".

En la revista "Índice", de Madrid, escribió: "Confesemos previamente que no conocíamos a Martín de Ugalde; no sabíamos quién era. Ahora digamos solamente esto: es un escritor extraordinario".

El acto de presentación de "Hablando con los vascos" fue grato, agradable.